

Atacó á los Austro-Rusos cerca de Novi el 15 de agosto de 1799. Al principio de la batalla, habiéndose hecho observar á lo largo de la línea francesa un movimiento de perplejidad, Joubert se dirigió al galope hácia la primera línea, exclamando : ¡ *Adelante, amigos míos, adelante!* En el momento cayó muerto de un balazo. Entonces Moreau tomó el mando. La batalla fue terrible. Hubo 40,000 hombres de pérdida por una y otra parte. Pero esta pérdida fue inmensa principalmente para el ejército francés que ya estaba muy reducido. Preciso fue abandonar toda la Italia al poder del Austria y de la Rusia.

Victoria de Zurich. Souwarow, despues de la victoria de Novi, recibió del consejo áulico la orden de continuar la guerra de Suiza. Le causaba mucha pena el conducir á los Rusos al través de aquellas montañas, y sentia que iba á perder toda la ventaja que habia tenido en campo raso. Pero aunque murmurando obedeció. El ejército francés que ocupaba este país estaba á las órdenes de Massena. Ya habia resistido con gloria al ejército austriaco mandado por el príncipe Cárlos y se habia fortificado detras del lago de Zurich. Allí fue donde se dió la batalla el 25 de setiembre contra los Austro-Rusos. Souwarow fue vencido, y los Rusos se vieron arrojados de Suiza y obligados á retirarse á Alemania. Perdieron en esta batalla y en los combates que se dieron despues treinta mil hombres y tres ejércitos.

§ II. Desde el regreso de Bonaparte hasta el congreso de Ratisbona (1799-1802).

El consulado (1793). La victoria de Zurich salvó á la república de la invasion, devolvió á los ejércitos franceses el valor, y destruyó el prestigio que se habia unido al nombre de Souwarow y de los Rusos que se creía eran invencibles. Pero á nadie tranquilizó con respecto al porvenir. Barras, Moulins, Gohier, Sieyes y Roger-Ducos que estaban á la cabeza del Directorio, no inspiraban ninguna confianza. El mismo Sieyes habia dicho : *Necesitamos una cabeza y una espada, y todas*

las miradas se dirigieron hácia Bonaparte. Cuando se supo que habia desembarcado en Frejus, todos los pueblos le saludaron con un entusiasmo increíble. Comprendió que habia llegado el momento de hacer una revolucion. El 18 brumario (9 de noviembre de 1799) echó abajo al Directorio, y el 22 frimario, un mes despues de este golpe de Estado, presentó al pueblo una nueva constitucion, que fue llamada constitucion del año VIII.

El poder fue entregado á tres cónsules; el primero nombrado por diez años tenia en realidad todo el poder. Los otros dos no eran sino funcionarios bajo sus órdenes, y habian de ser renovados cada cinco años. Despues de los cónsules habia un *senado* cuyos miembros eran nombrados por toda su vida por el primer cónsul, y un *cuero legislativo* que se componria de trescientos diputados elegidos por el gobierno consular, entre un triple número de candidatos presentados por el pueblo. Estas dos asambleas no hacian otro papel que el de votar ó rechazar silenciosamente los proyectos de ley que se le sometian á su aprobacion; no tenian derecho de hacer cambio alguno en ellos, ni discutirlos. El *tribunado*, que por de pronto fue conservado, fue suprimido despues porque habia levantado la voz temerariamente contra las opresoras tentativas del nuevo gobierno.

Victoria de Marengo (1800). El primer cónsul mostró desde el principio de su administracion que como hombre de Estado era tan notable como conquistador. Su genio organizador hizo salir rápidamente á la Francia del caos en que estaba sumergida. Todos los hombres justos y tranquilos concibieron en su favor la mayor admiracion, pero los jacobinos le aborrecian. En él veian al enemigo de la república, y sus clamores ponian obstáculo á todo el bien que quedaba por hacer. Napoleon, que debia toda su grandeza á su espada, decidió emprender nuevas campañas y aumentar todavia el brillo de su fama. Supo que su ejército de Egipto, despues de haberse ilustrado con brillantes hechos de armas en Hamnoud, Damieta y Heliópolis, vió morir á Kleber, y no tenia otra esperanza que de volver á Francia por medio de

una capitulación honrosa. Desencantado del Oriente, se precipitó sobre la Italia que había sido el teatro de sus primeras conquistas. Tan arriesgado como Anibal, pero más impetuoso y activo, se abrió un camino al través de las rocas del monte de San Bernardo, atravesó los valles del Piamonte, forzó los pasajes de la Sesia y del Tesino, y entró como triunfador en Milan, cuando sus enemigos creían que estaba aun en Paris. Habiendo organizado apresuradamente la república Cisalpina, dió orden á su ejército de pasar el Po, se apoderó de Bérgamo y de Cremona, y supo la victoria de Lannes en Montebello.

Melas, que mandaba á los Austriacos, había concentrado sus fuerzas entre el Po y el Tanaro, y atraído á los Franceses á una vasta llanura cerca del pueblo de Marengo. Allí se dió una batalla decisiva el 26 prairial (14 de junio de 1800). El pueblecito de Marengo fue tomado y vuelto á tomar muchas veces. Cuatro divisiones francesas habían sido rechazadas sucesivamente, y Bonaparte veía que su ejército perdía terreno, cuando se vió que los Austriacos habían cometido la falta de debilitarse en el centro desplegándose demasiado sobre las alas. Esta falta decidió la victoria en su favor, y aquella batalla devolvió á la Francia la Lombardia, el Piamonte, la Liguria y sus plazas fuertes.

Victoria de Hohenlinden (3 de diciembre). Los Franceses fueron tan dichosos en Alemania como en Italia. Moreau, después de haberse hecho dueño de la Franconia y de la Suabia, consiguió tantas victorias como combates dió. A fines de junio había ocupado la Baviera y el país de los Brisones, y podía ir á Viena por el Tirol y el Danubio. Los Austriacos pidieron un armisticio el 14 de julio, y se les concedió pensando que el emperador trataría de hacer la paz. Habiendo salido fallida esta esperanza, las hostilidades principiaron de nuevo en el mes de noviembre. El archiduque Juan mandaba las tropas imperiales. Un pequeño triunfo que alcanzó sobre la división del general Ney, le alentó hácia Hohenlinden, en donde Moreau tenía su cuartel general. Fue vencido; los Franceses le mataron mil hombres, hicieron

diez mil prisioneros y cogieron ochenta piezas de artillería. Doce días después de esta victoria, el 15 de diciembre, el ejército francés tomaba á Salzburgo, y el 19 Moreau entraba en Lintz, capital de la Alta Austria. Estos descabros amedrentaron á la corte de Viena, y entró en negociaciones para la paz.

Tratado de Luneville (1801). La paz fue firmada en Luneville el 9 de febrero de 1801. El tratado confirmaba por de pronto todas las concesiones hechas á la Francia por el tratado de Campo Formio. El Rhin señalaba la frontera de la Francia al este. *Dusseldorf, Cassel, Kehl, Filisburgo y Vieux-Brisach*, plazas fuertes situadas en la orilla derecha de este río quedaban en poder de la Alemania, pero sus fortificaciones habían de ser arrasadas. Las *provincias belgas*, los pequeños territorios que el emperador poseía en la orilla izquierda, el condado de *Falkenstein*, el *Frickthal* y la jurisdicción comprendida entre *Zurzach* y *Basilea* eran cedidas de nuevo á la Francia. Abandonaba el *Milanesado* a la república Cisalpina, y consentía en que se quitase la *Toscana* á su hijo y se diese á la casa de Parma bajo el título de *reino de Etruria*. Por única indemnización obtuvo los Estados venecianos hasta el Adige, cuya posesión le había sido garantizada además por el tratado de Campo Formio.

Rompimiento entre la Inglaterra y las potencias del Norte. La Inglaterra vió con pesar que el Austria se separaba de su alianza, y firmaba la paz en Luneville. Aquella potencia iba á encontrarse sola en oposición con la Francia. El zar Paulo I había visto con resentimiento el desarrollo que tomaba su poder en el mar; también tenían celos la Suecia y la Dinamarca. Bonaparte, que sabía lo que ocurría en las cortes del Norte, envió al zar, sin canje, todos los prisioneros rusos que se encontraban en Francia. La delicadeza de este proceder enterneció á Paulo I, que se unió al momento á la Suecia y á la Dinamarca contra la Gran Bretaña. Todos los buques ingleses que se encontraban en los puertos de aquellas tres potencias fueron embargados, y sus mercaderías sequestradas.

La Inglaterra se apresuró á dirigir una expedicion contra esta confederacion del Norte. Sir Hyde Parker fue nombrado comandante en jefe de ella, y el almirante Nelson teniente suyo. Sir Hyde descansó en él para la direccion de la escuadra, y le dejó atacar á los Daneses bajo los muros de Copenhague. La resistencia fue viva y tenaz, pero la victoria quedó por los Ingleses. Quemaron los buques daneses, incendiaron la ciudad y obligaron á sus enemigos á pedir un armisticio.

Muerte de Paulo I. Sir Hyde habia dado orden á Nelson de ir á buscar la flota sueca para combatirla. Pero por aquel tiempo se supo que el zar Paulo I acababa de ser víctima de una conspiracion de palacio. Este acontecimiento cambió de repente el aspecto de los negocios. Su hijo Alejandro no tenia las mismas ideas que él. Al subir al trono, siguió en el momento otra política y se aproximó al sistema del gobierno británico. Hizo levantar el embargo que su padre habia puesto á los navíos ingleses, y recibió como ministro plenipotenciario de la Gran Bretaña á lord S. Helens. Un tratado fue concluido el 17 de junio entre la Inglaterra y la Rusia; la Dinamarca y la Suecia accedieron á él, y reconocieron á los Ingleses el derecho de visita que antes se les habia contestado.

Paz general. Congreso de Amiens (1802). El almirante Nelson dirigió en seguida sus fuerzas contra la Francia; pero como Pitt no era ya ministro, las dos naciones hicieron la paz con mas facilidad. Los plenipotenciarios de todas las cortes de la Europa fueron á Amiens y trabajaron en una pacificacion general. Se estipuló la restitucion del Egipto á la Puerta, y que se pusiesen en vigor todos los antiguos tratados de navegacion y de comercio, y la paz fue firmada bajo estas condiciones con el ministro del sultan. Se hicieron convenciones análogas con las regencias de Túnez y de Argel. Se garantizó al Portugal la integridad de su territorio, y se le acordó la paz por medio de algunas ventajas comerciales para la industria francesa. Tambien se concertaron con la Rusia y el duque de Baviera, y decidieron los preliminares de un tratado

definitivo con la Inglaterra. Segun estos preliminares, la Inglaterra conservaba la India que habia conquistado de los principes indios, la isla de Ceylan quitada á los Holandeses y apéndice necesario de este vasto continente; en fin, la isla de la Trinidad tomada en las Antillas á los Españoles. Restituía el Cabo, Demerari, Berbice, Essequibo y Surinam á los Holandeses; la Martinica y la Guadalupe á los Franceses; Menorca á los Españoles; Malta á la Orden de San Juan de Jerusalem, y evacuaba Porto Ferraio que con la isla de Elba volvía á los Franceses. En compensacion, los Franceses habian de evacuar el reino de Nápoles, esto es, el golfo de Tarento (1). Estos preliminares fueron ratificados al año siguiente (1802), y toda la Europa fue pacificada.

Poder de la Franeia. La fama de Napoleon, dice Hereen, se aumentó infinitamente por este tratado. La Francia, al salir de la lucha tenaz que habia sostenido, estaba tranquila y bien organizada en el interior, mas poderosa en el exterior, y reintegrada en la posesion de sus colonias por algunos pequeños sacrificios exigidos de sus aliados. Su territorio se habia aumentado considerablemente. Todos los paises que le habian sido cedidos sobre la orilla izquierda del Rhin formaban trece departamentos: *Monte Tonerre, Sarra, las Forêts, Rhin y Mosela, Sambra y Meusa, Ourtha, Roer, Meusa Inferior, Jemapes, Dyla, Dos Netes, Lys y Escaut.* Con Ginebra y la Saboya se formaron los departamentos del *Leman* y del *Monte Blanco*, y con el condado de Niza el de los *Alpes Maritimos*. Entonces la Francia comprendía 102 departamentos. El poder de su jefe tenia por fundamento la fuerza de las armas y de la opinion pública; porque todo parecia ser su obra, hasta el establecimiento de la libertad de cultos y la restauracion de los altares. En adelante podia dominar aun sin combatir; para ello no se necesitaba mas que moderacion.

Cambios en Italia. Bonaparte dió á la republica Cisalpina una nueva constitucion, y se hizo reconocer el 26 de enero de

(1) M. Thiers, *Historia del consulado y del imperio.*

1802 como presidente de este Estado, que desde entonces se llamó *República italiana*. Después de la conclusión de la paz de Amiens, obtuvo en Francia el consulado durante su vida. El 11 de setiembre de este mismo año fue cuando apareció el senadoconsulto orgánico que publicaba oficialmente la reunión del Piamonte y de la isla de Elba á la Francia. Este hermoso país fue dividido en seis departamentos: el *Po*, el *Doira*, *Marengo*, la *Sesia*, la *Stura* y el *Tamaro*. *Turin*, antigua capital del Piamonte, fue declarada una de las grandes ciudades de la república francesa.

Nueva república helvética (1803). La república francesa se había apoderado al principio del país de *Bienna*, del antiguo principado de *Porentruy* y de una parte del antiguo obispado de *Basilea*. De ellos compuso el departamento del *Monte Terrible*, como había hecho con Ginebra el departamento del *Leman*. Indemnizó á la Suiza de estas pérdidas cediéndole los *Grisones* y el *Valais*, reservándose al mismo tiempo en esta última comarca un pasaje para comunicar libremente con la Italia. Habiendo agitado el espíritu revolucionario á la Suiza, se hizo una nueva división del territorio. El *Valais* fue declarado por Bonaparte independiente de la Confederación helvética. Pero á los trece cantones que existían en 1789 se añadieron otros seis: los cantones de *Vaud* y de *Argovia* que se formaron del desmembramiento del de *Berna*, el cual ocupaba por sí solo la cuarta parte del territorio de la Suiza; el cantón del *Tesino* que se creó separando del de *Uri* las bailías italianas que á él estaban anejas; el cantón de *San Gall* y el de *Thurgovia* con los que se había aumentado al principio el de *Appenzell* para destruir en él el antiguo régimen democrático, y el cantón de los *Grisones* compuesto del país que la república francesa había acordado á la Suiza como indemnización de lo que se le había quitado en el oeste. Bonaparte se tituló protector de esta nueva república.

Cambios efectuados en Alemania por el congreso de Ratisbona (1803). Los tratados de Campo Formio y de Lunevilla, al ceder á la Francia la orilla izquierda del Rhin, habían usurpado á una multitud de príncipes alemanes su territorio ó parte de

sus posesiones. La Baviera había perdido el ducado de los *Dos Puentes*, el palatinado del *Rhin* y el ducado de *Juliers*. El de *Wurtemberg* y *Báden* fueron privados del principado de *Montbeliard* y de otros dominios. Los tres electores eclesiásticos de *Maguncia*, de *Tréveris* y de *Colonia* se quedaron casi sin Estados. Las dos *Hesses* perdieron muchos señoríos; el obispo de *Lieja* y de *Basilea* fueron depuestos completamente de sus obispados. La Prusia se había visto obligada á renunciar en beneficio de la Francia el ducado de *Gueldres*, parte del de *Cléves* y el pequeño principado de *Mœurs*, territorios situados sobre el curso inferior del Rhin. Finalmente, una infinidad de príncipes de segundo y tercer orden vieron desaparecer sus principados y feudos imperiales. En Italia, dos archiduques de Austria se habían visto obligados á renunciar, el uno la *Toscana*, y el otro el ducado de *Módena*. En Holanda, la familia de *Orange-Nassau*, aliada de la Prusia, perdió el estatuderato y además muchos de sus bienes personales.

El congreso de Rastadt tuvo por objeto estipular una indemnización en favor de todos estos príncipes desposeídos. Para crear esta indemnización, se secularizaron los principados eclesiásticos, que comprendían la sexta parte poco más ó menos de la Alemania antigua. Bonaparte intervino en estas negociaciones, y desempeñó el papel de mediador entre todas las potencias alemanas. Concedió á la Prusia los obispados de *Hildesheim* y de *Pardernborn*, parte del de *Munster*, *Eichsfeld*, *Erfurth* y algunas abadías y ciudades libres. La casa de *Orange* recibió como compensación del estatuderato *Fulda* y *Corvey*. El Austria obtuvo para el archiduque Fernando, antiguo poseedor de *Toscana*, el obispado de *Aichstedt* sobre el Danubio y el de *Salzburgo*, y cedió al duque de *Módena* el *Ortenau* en el país de *Báden*, cerca del *Brisgau*, que poseía ya. Los obispados de *Brixen* y de *Trento* fueron secularizados en beneficio suyo. La Baviera obtuvo los obispados de *Freisingen* y de *Augsburgo*, el condado de *Werdufels*, la abadía de *Kempten* y muchas ciudades libres y abadías de la Suabia. La casa de *Báden* recibió el obispado de *Constan-*

cia, los restos de los obispados de *Spira*, *Strasburgo* y *Basilea*, y las baillías de *Lademburgo*, *Bretten* é *Heidelberg*. La casa de Wurtemberg tuvo la prebostía de *Ellwangen* y diversas abadías muy ricas y poderosas. La casa de Hanóver obtuvo el obispado de *Osnabruck*, pero hubo de ceder las ciudades de *Brema* y de *Hamburgo*. Las casas de Hesse, de Nassau y todos los pequeños príncipes alemanes fueron igualmente indemnizados en proporción de sus pérdidas.

Nuevo estado de la constitucion germánica. El número de los electores llegó á diez. De los tres electores eclesiásticos solamente fue conservado el elector de *Maguncia*. Se crearon cuatro nuevos electores legos, á saber: el margrave de *Báden*, el duque de *Wurtemberg*, el landgrave de *Hesse* y el duque de *Salzburgo*. Este décimo electorado fue creado en favor del archiduque Fernando á petición del Austria. El colegio electoral se encontró compuesto por esta razon de cuatro electores católicos: *Bohemia*, *Baviera*, *Maguncia* y *Salzburgo*, y de seis electores protestantes: *Brandeburgo*, *Hanóver*, *Sajonia*, *Hesse-Cassel*, *Wurtemberg* y *Báden*. El título de ciudad libre se conservó solamente en favor de las ciudades célebres é importantes. El primer cónsul quiso que se conservase para *Augsburgo* y *Nuremberg* con motivo de su celebridad histórica; para *Ratisbona* á causa de la presencia de la dieta; para *Witzlar* con motivo de la cámara imperial; y para *Francfort* y *Lubeck* á causa de su importancia comercial. Les agregó *Brema* y *Hamburgo*, que no tenían el título de ciudades imperiales. Toda la Alemania recibió con alegría esta nueva constitucion, y Bonaparte pudo añadir á todas sus grandes acciones la gloria de haber salvado á este país de la anarquía que le amenazaba.

CAPITULO IV.

De la Europa desde el congreso de Ratisbona hasta despues de la paz de Tilsitt.

(1803-1807.)

El poder de Bonaparte ocasiona celos á la Inglaterra y demas naciones. Dos veces la Europa se liga contra él, y dos veces le impone sus voluntades. Estas dos épocas son señaladas por los célebres tratados de Presburgo y de Tilsitt.

§ I. De la Europa desde el congreso de Ratisbona hasta el tratado de Presburgo (1803-1805).

La Inglaterra se niega á evacuar á Malta. El tratado de Amiens fue considerado por la Inglaterra como una humillacion. Lord Grenville lo atacó en la cámara de los pares, y echó en cara al gobierno la cesion de Malta, del Cabo, de Menorca y de la isla de Elba. Propuso un mensaje al rey acerca de esto, y su proposicion fue rechazada. Esta oposicion indicó á lo menos que no se podia contar mucho con la alianza de la Inglaterra con la Francia. El embajador francés no tardó en convencerse de la mala fe del gobierno inglés. Habiendo preguntado Bonaparte por qué no se evacuaba Malta segun el compromiso hecho en el tratado de Amiens, se le respondió que el gobierno británico conservaba á Malta, porque despues del tratado la Francia habia aumentado su territorio. Ningun convenio se oponia á este aumento de poder; pero los Ingleses pretendieron que si estas conquistas no eran contrarias al texto del tratado, al menos eran opuestas á su objeto. Habiéndose interpretado malignamente las disensiones por una y otra parte, el embajador inglés salió bruscamente de Paris el 12